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ATA DA SEXAGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO CENTRO DE 1 

CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO CARIRI (UFCA). Aos 06 2 

(SEIS) dias do mês de dezembro do ano de 2022 (dois mil e vinte e dois) às 14h11min, na 3 

sala M 301, 3º andar, bloco M, Campus Juazeiro do Norte, reuniram-se sob a presidência 4 

do Professor Mateus Ferreira (Presidente do Conselho) os membros:  Allyson Bruno Lima 5 

de Carvalho, (representante suplente dos servidores técnico-administrativos), Eduardo 6 

Domingos de Lima (representante titular dos servidores técnico-administrativos), Eliel 7 

Alves Salviano (representante titular dos servidores técnico-administrativos), Francisco 8 

Raniere Moreira da Silva (representante docente titular do curso de Administração 9 

Pública), Milton Jarbas Rodrigues Chagas (coordenador do curso de Ciências Contábeis), 10 

Ricardo Aladim Monteiro (representante docente suplente do curso de Ciências 11 

Contábeis), Paulo Henrique Leal (Vice coordenador do curso de Ciências Contábeis), 12 

Sandra Ribeiro Maia (representante suplente dos servidores técnico-administrativos), 13 

Wendell de Freitas Barbosa (vice presidente do conselho). Participaram também de forma 14 

remota pelo meet.google.com/yeb-ktra-irz: Carla Façanha de Brito (Coordenadora do 15 

curso de Biblioteconomia), Alexandre Araújo Cavalcante Soares (Coordenador do curso de 16 

Administração), Antônio Lima de Brito (representante discente), Karina de Carvalho 17 

Dantas (representante discente), Denysson Axel Ribeiro Mota (coordenador do Mestrado 18 

em Biblioteconomia), Diego de Sousa Guerra (representante docente suplente do curso 19 

de Administração), Marcone Venancio da Silva (representante docente titular do curso de 20 

Ciências Contábeis). Demais presentes de forma remota: Ives Romero, Mário Cesar. 21 

Havendo quórum e, dando início à sessão, o Presidente cumprimentou a todos e, em 22 

seguida, passou ao primeiro assunto. 01. Expedientes: 1.1. Inclusão de matéria na ordem 23 

do dia. Foi solicitado pela presidência a inclusão dos pontos: pedido de nova inclusão de 24 

membros na equipe do projeto de pós-graduação: Curso de Doutoramento em 25 

Administração Pública (DAP) ISCSP/ULISBOA, em Cooperação com a Universidade Federal 26 

do Cariri/UFCA e a Receita Federal do Brasil, coordenado pelo docente Ives Romero 27 

Tavares do Nascimento; Solicitação de criação da segunda turma do projeto de pós-28 

graduação: Curso de Doutoramento em Administração Pública (DAP) ISCSP/ULISBOA, em 29 

Cooperação com a Universidade Federal do Cariri/UFCA e a Receita Federal do Brasil, 30 



 
Ministério da Educação 

Universidade Federal do Cariri 

 

2/8 

 

coordenado pelo docente Ives Romero Tavares do Nascimento; Contratação de docente 31 

Substituto para o curso de Administração; Solicitação de renovação do afastamento para 32 

o doutorado do docente Roberto Ramos, referente ao processo 23507.005223/2022-81; 33 

Homologação da nova representação discente no conselho do CCSA; Formação da 34 

comissão eleitoral do processo de eleição para os cargos de diretor(a) e vice diretor(a) do 35 

CCSA; Solicitação para ministrar módulo em pós-graduação Lato Sensu na URCA do Prof. 36 

João Adolfo; Solicitação de cancelamento da portaria vigente do afastamento para cursar 37 

o doutorado do docente Leandro Saraiva. As solicitações de inclusões foram aprovadas 38 

por unanimidade. 1.2. Exclusão de matéria na ordem do dia. Não houve. 1.3. 39 

Justificativa de ausência de conselheiro. Polliana de Luna e Priscilla Régis justificaram 40 

ausência. 1.4. Aprovação da ata da 61ª reunião ordinária do Conselho do CCSA e da ata 41 

da 48ª reunião extraordinária. A ata da 61ª reunião ordinária do Conselho realizada no 42 

dia 08 (oito) de novembro de 2022 (dois mil e vinte e dois) e a ata da 48ª reunião 43 

Extraordinária do conselho realizada no dia 01 (primeiro) de novembro de 2022 (dois mil 44 

e vinte e dois) as quais foram encaminhadas para os endereços eletrônicos dos membros 45 

para apreciação prévia, no dia 30 (trinta) de novembro de 2022 (dois mil e vinte e dois), 46 

foram postas em votação e aprovadas por unanimidade. 02. Ordem do dia. 2.1. Alteração 47 

na banca de concurso para professor substituto de Prática Contábil, em substituição ao 48 

Prof. Ricardo Aladim. Inicialmente, Prof. Milton fez uma correção acerca do setor de 49 

estudo. O setor de estudo em questão é Contabilidade Gerencial. A banca julgadora para 50 

este processo seletivo já foi aprovada na 60ª reunião ordinária do conselho do CCSA, 51 

realizada no dia 11/10/2022. Entretanto, houve a necessidade de fazer alteração. A nova 52 

banca julgadora para o processo seletivo, setor de estudo Contabilidade Gerencial será 53 

formada pelos membros: presidente - profa Dra. Polyandra Zampiere Pessoa da Silva 54 

(UFCA); primeiro membro - prof. Me. Mario Cesar Sousa de Oliveira (UFCA); segundo 55 

membro - prof. Me. Marcone Venancio da Silva (UFCA); suplente - prof. Dr. Paulo 56 

Henrique Leal (UFCA); Secretária - Francisca Maruza Oliveira de Souza (UFCA). Posto em 57 

votação foi aprovado por unanimidade. 2.2. Solicitação de contratação de professor 58 

efetivo para o curso de Ciências Contábeis. Com a palavra prof. Milton fez suas 59 

considerações. Destacou que em decorrência dos trabalhos relativos à proposta de 60 
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duplicação do curso de Ciências Contábeis, o colegiado do curso havia constatado a 61 

necessidade de contratação de 3 (três) docentes para atender as necessidades imediatas 62 

do curso que, atualmente, contava com apenas 8 (oito) docentes. Estes professores 63 

também atenderiam as demandas decorrentes da proposta de duplicação do curso. 64 

Segundo prof. Milton a primeira turma do curso em questão concluía o curso no próximo 65 

ano. Dessa forma, teria as demandas de orientações dos alunos. Com a palavra prof. 66 

Denysson fez alguns questionamentos. Primeiro destacou o fato de não ter sido enviado a 67 

documentação, quando foi divulgada a convocatória desta reunião. Comunicou que 68 

somente hoje, no período da manhã, teria analisado o documento que foi enviado depois 69 

da convocatória. Continuando sua fala disse que no pedido existia problema de forma e 70 

de conteúdo. Não haveria o processo, não existia cópia de atas, e o pleito divergia de um 71 

estudo apresentado, neste conselho, o qual tratava das necessidades de contratação e de 72 

duplicação. Outras questões apontadas pelo prof. Denysson: item 2.2, que mencionava 4 73 

(quatro) disciplinas obrigatórias para o curso de Administração Pública. Prof. Denysson 74 

considerava que aquelas vagas deveriam ser do curso de Administração Pública. Logo foi 75 

esclarecido que aquelas disciplinas eram ministradas por professores do curso de Ciências 76 

Contábeis. Assim, os docentes eram do respectivo curso. O documento fazia ainda 77 

referência a questão de trabalhos administrativos e de projetos. Ressaltou ainda que 78 

todos os outros cursos teriam essas mesmas necessidades, que o coordenador de curso 79 

teria a redução de carga horária durante os 2 anos de função, e no máximo 4 anos nesta 80 

função. Dessa forma, qual seria então este novo setor de estudo afetado com esta 81 

redução de carga horária. Isto seria questionado na CPPD, pois cargo temporário não era 82 

justificativa para contratação de professor efetivo. Item 2.3, este tratava da carga horária 83 

dos cursos de especialização. Prof.  Denysson lembrou que de acordo com a resolução da 84 

UFCA, de carga horaria docente, quando exercida com bolsa não seria contabilizada. No 85 

item 2.5, questionou o motivo pelo qual essas contratações não estavam previstas no 86 

novo PPC do curso. Assim, havia a necessidade de alteração no PPC incluindo essa 87 

necessidade de contratação. O item 2.9. fazia menção a quantidade de docentes do curso 88 

de Biblioteconomia, mas não considerava a existência de um Mestrado, no qual a carga 89 

horária era contabilizada. Finalizou sua fala destacando a necessidade de discutir o 90 
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documento criado pelo centro, da demanda ser apresentada com o processo e da 91 

alteração no PPC. Prof. Milton, informou que o relatório foi concluído de forma 92 

tempestiva, pois era final de semestre e o colegiado do curso estava com muitas 93 

demandas, motivo pelo qual o documento foi enviado depois. Prof. Wendell observou 94 

que não foi considerado o estudo realizado acerca das unidades curriculares, e que o 95 

impacto seria para o curso de Ciências Contábeis e para o curso de Administração Pública. 96 

Finalizou pontuando a necessidade de aprimorar este estudo, indicando novos arranjos 97 

entre os docentes, para que seja estabelecido um equilíbrio na divisão das tarefas 98 

administrativas do curso. O Prof. Mateus esclareceu que a necessidade de contratação 99 

dos 3 (três) docentes seria em virtude da reorganização do curso que precisava duplicar 100 

algumas disciplinas. Com a palavra prof. Diego Guerra se manifestou dizendo que 101 

considerava insuficiente a quantidade de 8 (oito) docentes para um curso, pois não 102 

atendia as necessidades em sala de aula nem as administrativas. A previsão era para 103 

constar no PPC do curso. Embora, não estivesse prevista no PPC, para priorizar a 104 

qualidade do ensino, faria sentido a contratação. Prof. Raniere destacou a necessidade de 105 

observar a planilha das unidades curriculares, poia era um instrumento que auxiliava na 106 

tomada de decisão sobre código de vaga. Isto teria um impacto no dimensionamento das 107 

unidades curriculares. Dessa forma, era preciso manter o equilíbrio nas decisões para não 108 

ocasionar prejuízos em outras unidades curriculares. Ricardo Aladim informou que 109 

ministrava as disciplinas de prática contábil. Ministrar disciplinas de prática para uma 110 

turma com 50 (cinquenta) alunos era inviável, pois não existia um ambiente adequado 111 

com laboratórios, motivo pelo qual foi pensado a questão da divisão, visando oferecer 112 

mais qualidade para os alunos. Prof. Mateus ressaltou mais uma vez que a solicitação das 113 

03 (três) vagas seria para atender as necessidades imediata decorrentes das disciplinas 114 

duplicadas do curso de Ciências Contábeis. Destacou ainda que com relação a carga 115 

horaria docente, o impacto decorrente da contratação seria apenas nas unidades de 116 

Ciências Contábeis. Quanto aos gabinetes de docentes, existia disponibilidade de espaços. 117 

Prof. Milton comunicou que a coordenação do curso faria um aditivo ao PPC tratando 118 

deste ponto específico, ou seja, previsão de contratação de docentes para que não 119 

houvesse problemas futuros para o curso. Encerrado os questionamentos, o pedido de 120 
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contratação de 03 professores para o curso de Ciências Contábeis, com dedicação 121 

exclusiva, regime de 40h, foi posto em votação e aprovado por unanimidade. 2.3. 122 

Solicitação de duplicação do curso de Ciências Contábeis. Contextualizando prof. Milton 123 

lembrou que quando foi discutido neste conselho a questão de duplicação de cursos, na 124 

ocasião, houve a manifestação do curso de Ciências Contábeis na possibilidade de 125 

duplicação. Dessa forma, foi montado uma comissão para trabalhar no projeto e com 126 

prazo de conclusão até o final deste ano. Informou ainda que no desenvolver do projeto 127 

foi considerado alguns indicadores locais, regionais e da própria UFCA, bem como 128 

questões econômicas e social da própria região. Foi considerado ainda o fato do curso de 129 

Ciências Contábeis ter 3 (três) anos de existência e está entre os 4 (quatro) cursos mais 130 

concorridos da UFCA, de acordo com os dados da PROGRAD/UFCA. Finalizando sua fala 131 

agradeceu o empenho dos membros do colegiado do curso e pela contribuição do prof. 132 

Diego Guerra na realização deste projeto. Nas palavras do Prof. Raniere, quando este 133 

assunto da duplicação de cursos foi abordado neste conselho, prof. Mateus apresentou 134 

estudos preliminares, e não ficou definido o fluxo, nem como isto seria conduzido no 135 

âmbito do centro. Outra questão era do conhecimento de todos que já existiam 136 

demandas do curso de Biblioteconomia e proposta de criação do curso de direito em 137 

andamento. Não havendo concordância quanto a aprovação da duplicação do curso de 138 

Ciências Contábeis, referente ao processo 23507.005239/2022-94, foi proposto pela 139 

presidência a realização de uma reunião extraordinária do conselho, no dia 28/02/2023, 140 

para discutir as questões relativas à criação de novos cursos de graduação, bem como 141 

propostas de duplicação de cursos, ambos vinculados ao CCSA. Posto em votação a 142 

proposta da reunião foi aprova, com apenas uma abstenção do docente Milton Jarbas. 143 

2.4. Pedido de nova inclusão de membros na equipe do projeto de pós-graduação: 144 

Curso de Doutoramento em Administração Pública (DAP) ISCSP/ULISBOA, em 145 

Cooperação com a Universidade Federal do Cariri/UFCA e a Receita Federal do Brasil, 146 

coordenado pelo docente Ives Romero Tavares do Nascimento. Registra-se que esta 147 

inclusão será para a equipe técnica da primeira turma, referente ao processo nº 148 

23507.003850/2021-82. Em seguida prof. Mateus fez apresentação dos nomes dos 149 

integrantes, a saber: Francisco Raniere Moreira da Silva, Diego Coelho da Silva e Elias 150 
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Pereira Lopes Junior. Posto em votação foi aprovado por unanimidade. 2.5. solicitação de 151 

criação da segunda turma do projeto de pós-graduação: Curso de Doutoramento em 152 

Administração Pública (DAP) ISCSP/ULISBOA, em Cooperação com a Universidade 153 

Federal do Cariri/UFCA e a Receita Federal do Brasil, coordenado pelo docente Ives 154 

Romero Tavares do Nascimento. Prof. Ives explicou que a Receita Federal havia solicitado 155 

a criação da segunda turma e, ambas as Instituições, haviam acolhido o pedido e 156 

concordaram com a proposta. Ressaltou a importância da proposta, pois, inicialmente, 157 

quando este projeto foi aprovado, neste conselho, havia mencionado que era uma 158 

oportunidade para os docentes atuarem como professores e co-orientadores de tese em 159 

cursos de doutoramento, em solicitações de participações em APCN, inclusive, em 160 

projetos dessa natureza a nível Internacional.  O prazo de conclusão da turma seria em 4 161 

(quatro) anos. Sanada as ponderações foi posto em votação e aprovado por unanimidade. 162 

Em seguida, foi apresentada a planilha, ANEXO 6 – EQUIPE ENVOLVIDA NO PROJETO,  a 163 

qual constava no respectivo projeto apresentado, na ocasião, para a segunda turma: Ives 164 

Romero Tavares do Nascimento, CPF 003.960.243-51; João Martins de Oliveira Neto, CPF 165 

212.269.973-68; Lúcia Maria de Araújo, CPF 308.032.413-72; Milton Jarbas Rodrigues, CPF 166 

889.201.353-04; Mateus Ferreira, CPF 033.247.303-17;  Francisco Raniere Moreira da 167 

Silva, CPF 021.913.373-50; Diego Coelho do Nascimento, CPF 026.862.933-14; Elias 168 

Pereira Lopes Junior, CPF 925.555.941-91; Ricardo Luiz Lange Ness, CPF 389.377.357-68. 169 

Posto em votação foi aprovado por unanimidade. 2.6. Contratação de Substituto para o 170 

curso de Administração. Com a palavra prof. Alexandre informou que, de acordo com o 171 

planejamento de demandas da coordenação, haveria a necessidade de processo seletivo 172 

de substituto para a docente Waleska que se encontra afastada para o doutorado, com 173 

regime de 40h, para o setor de estudo Administração Geral. Comunicou ainda que em 174 

reunião do colegiado do curso de Administração foi deliberado que existia um edital de 175 

processo seletivo vigente para o mesmo setor de estudo, ou seja, Administração Geral, 176 

referente ao edital nº 57/2022, e que o segundo colocado poderia ser convocado. Sanada 177 

as ponderações, o pedido de contratação de substituto foi posto em votação e aprovado 178 

por unanimidade. Em seguida, foi posto em votação que a contratação seria através da 179 

convocação do segundo colocado no processo seletivo de substituto, setor de estudo 180 
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Administração Geral, objeto do edital nº 57/2022, sendo aprovado por unanimidade. 2.7. 181 

Renovação de afastamento para o doutorado do docente Roberto Ramos, referente ao 182 

processo 23507.005223/2022-81. Dando continuidade, prof. Mateus apresentou o 183 

processo de solicitação de renovação do afastamento para o doutorado, no período de 184 

13/01/2023 a 12/01/2024. Posto em votação foi aprovado por unanimidade, de acordo os 185 

documentos do processo nº 23507.005223/2022-81. 2.8. Homologação da nova 186 

representação discente no conselho do CCSA. Com a palavra o representante discente 187 

Antonio informou sobre o processo de escolha dos novos representantes discentes. A 188 

escolha foi realizada por meio de edital. Encerrada as inscrições obteve-se 03 chapas 189 

inscritas. Em seguida, apresentou-se o resultado das 03 chapas vencedoras: chapa 01:  190 

obteve 47 votos validos; chapa 2: obteve 130 votos validos; chapa 03: obteve 68 votos 191 

válidos. Assim, a nova representação no Conselho do CCSA será composta pelos seguintes 192 

discentes das chapas com maior votação: Maria Valéria Alves da Silva como titular e Luan 193 

Gomes da Silva como suplente; Vitória Régia Silva Coelho como titular e Francisco Felipe 194 

Santos Ribeiro como suplente, ficando homologado por unanimidade. 2.9. Formação da 195 

comissão eleitoral do processo de eleição para os cargos de diretor(a) e vice diretor(a) 196 

do CCSA. Após as indicações de docentes, técnicos-administrativos e discentes 197 

respectivamente, Prof. Mateus apresentou os nomes para a comissão eleitoral: Alexandre 198 

Araujo Cavalcante Soares como titular e Marcone Venancio da Silva como Suplente; 199 

Sandra Ribeiro Maia como titular e Eduardo Domingos de Lima como suplente; Maria 200 

Valéria Alves da Silva como titular e Vitória Régia Silva Coelho como suplente. Não 201 

havendo questionamentos foi aprovada por unanimidade. 2.10. Solicitação para 202 

ministrar módulo em pós-graduação Lato Sensu na URCA do Prof. João Adolfo. Registra-203 

se que este pedido foi pautado sem apresentação de processo. Prof. Alexandre disse que 204 

este pedido atendia o disposto no art. 6º, da resolução de carga horária docente da 205 

UFCA. Comunicou ainda que em conversa com o docente João Adolfo foi informado que 206 

seria com abono, e que o pedido não precisava passar pelo procurador. Não havendo 207 

mais questionamentos o pedido para lecionar módulo de até 30h, em curso de pós-208 

graduação Lato Sensu na URCA foi aprovado por unanimidade. Ficou acordado ainda que 209 

o pedido em questão finalizava neste conselho. 2.11. Solicitação de cancelamento da 210 
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portaria vigente do afastamento para cursar o doutorado do docente Leandro Saraiva. 211 

Com a palavra prof. Milton informou que o prof. Leandro solicitou junto a PROGEP o 212 

cancelamento da portaria vigente nº 556, de 02 de agosto de 2022, de afastamento para 213 

cursar o doutorado, a partir do dia 28/11/2022. Dessa forma, ele teria encaminhado um 214 

e-mail para a coordenação do curso informando que a PROGEP teria orientado que o 215 

pedido deveria passar pelo colegiado do curso e no conselho. Posto em votação o pedido 216 

de cancelamento do afastamento do docente Leandro Saraiva foi aprovado por 217 

Unanimidade. Nada mais havendo a tratar, o presidente agradeceu a presença de todos e 218 

deu por encerrada a reunião, às 17h:03min, que para constar, eu, Sandra Ribeiro Maia, 219 

lavrei a presente ata que, depois de aprovada, será assinada por mim e pela presidência.  220 

 221 

Mateus Ferreira 222 

 223 

Sandra Ribeiro Maia                     224 
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